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日照市委书记杨军：港口、铁路、高速公路、机场、输油管道“五指”联动

日照：开局之年交运体系亮彩
文/本报记者 张永斌 李玉涛 片/本报记者 王媛

杨军谈蓝色经济，必会提港口。他说：
“日照要打造综合交通运输体系，把港口
作为发展蓝色经济的核心战略资源，全面
实施新一轮港口总体规划。”

2012年，日照港口吞吐量达2 . 84亿吨，
同比增长11 . 9%。面向2013年，日照港明确
提出了年吞吐量“突破三亿”吨的目标。

为加强日照港港口腹地的纵深拓展，
为港口未来的发展“保驾护航”，山西中南
部铁路通道建设已经启动，目前日照段已
开始铺轨。

“项目建成后，日照港将成为目前全

国唯一拥有两条千公里以上铁路直通腹
地的沿海大港。”杨军如数家珍地说，山西
中南部铁路通道是横跨晋豫鲁三省的一
条大能力出海煤运通道，新建线路自山西
瓦塘站引出，经河南内黄，终至日照港，也
被称为“日内瓦”大通道。

山西中南部铁路通道的建设，不仅
将为日照打开一条能源输送的大通道，
而且将极大地扩展日照港的腹地，打通
一条连接中西部地区的物流通道，日照
作为新亚欧大陆桥东方桥头堡的地位
更加凸显。

港口吞吐量欲“破三”

“日内瓦”大通道将成

据介绍，两条以客运为主的高速铁路
未来将经过日照，分别是青日连铁路和日
照至济南城际铁路。

“这些铁路建成后将大大缩短日照与北
京、上海、济南等大城市的时空距离，也将填
补日照市高速铁路建设的空白。”杨军说。

据了解，已列入铁道部“十二五”规划
的青日连铁路是以城际客运为主，兼顾中
长途旅客运输，港口集疏运功能突出的客
货并重铁路干线。

杨军说，该项目建成后将成为日照市

首条高速铁路，对打造青潍日城镇组团，
加强与东部沿海地区的联系，向北对接京
津冀经济圈，向南接轨上海和长三角经济
圈，对推动全市经济社会更好更快发展具
有重大意义。

正在规划中的日照至济南城际铁路，
全长372公里，时速250公里。建成后，将大
大缩短与北京、上海、济南等大城市的时
空距离，方便市民出行。目前该项目已完
成规划研究，省发改委已同意纳入山东半
岛城市群城际轨道交通网规划。

目前，一共有四条高速公路经过日
照，分别是沈海高速、日兰高速、疏港高速
和青临高速，其中国家级的有两条。

据介绍，未来还将有两条高速公路经
过日照市，分别是潍日高速、岚临高速。

杨军说，日照是半岛蓝色经济区的重
要组成部分，鲁南经济带唯一的海港城
市，是我国东部沿海地区重要的临港产业

基地和区域性国际航运物流中心。加快潍
日高速、岚临高速的建设，对拓展港口纵
深腹地，促进临港经济的发展具有重大意
义。

“算上机场高速，这些规划的高速公
路建成后，日照市可形成‘三纵三横’的高
速公路路网，‘十二五’末将形成七纵五横
四连国省道公路网络。”杨军说。

除了“港、铁、公、机”之外，日照市综
合交通运输体系还包括输油、输气管道。

1月8日，随着提示警铃的鸣响，中石
油山东输油有限公司日照输油站输油泵
启动，标志着日照-东明原油管道正式投
产运行。黑色的油注入日东线，“唤醒”了
横卧齐鲁大地的管道。

日照至东明原油管道全长445 . 9公里，
负责将日照港口来油输至东明县东明石化，
对于推动地方经济的发展起到积极作用。

日照至仪征原油管道也已经全线贯
通。来自海外的油轮在这里卸船以后，先
是储存在港区的储油罐里，再经过加压，
通过管道直接输送到江苏仪征。

“这两条管线的建成，不仅奠定了日照
港在国家能源布局中的战略地位，而且为日
照石化产业发展提供了强劲动力。”杨军说。

原油管道给力，天然气管网也“不甘
落后”，去年10月份，山东天然气管网日照
联络线项目全线竣工，具备通气条件。目
前，连接该管线的东港末站已开工建设，
计划今年上半年完工，实现中石油胶州-
日照天然气管网对日照市通气。

届时，将形成中石油、中石化长输管
道天然气“双气源”保障日照市用气的格
局，长输管道将成为一条名副其实的“民
生管道”，从根本上解决制约日照市经济
社会发展的能源“瓶颈”。

22日，日照市委书记、市人

大常委会主任杨军接受本报记

者专访。杨军说，十八大和省党

代会召开后，日照市委、市政府

提出增创日照发展六大新优势，

特别是打造现代化综合交通运

输体系。在构建交通基础设施方

面，日照正在从“港、铁、公、机、

管”五个方面全力推进，再加上

一批“国”字号发展载体相继获

批推进，日照发展越来越显现出

强劲的后劲。

机场开工提上日程

机场高速随之而来

日照济南城际铁路

已入省交通网规划

目前四高速过日照

未来还要增加两条

油气双“管”齐下

助推经济民生发展

日照市建设机场的愿望由来已久。杨
军介绍，今年日照市将办好几件事关全局
和长远发展的大事，其中包含“开工建设
日照机场，力争2015年建成通航”。这对日
照来讲是建市20余年来在基础设施方面
的又一个大突破。

目前，日照机场已列入《山东省国民
经济和社会发展第十二个五年规划》、《中
国民用航空发展第十二个五年规划》和国
家“十二五”机场发展规划，成为华东地区
仅有的两个、全省唯一新建机场。

“蓝天，碧海，金沙滩”是很多游客对
日照的第一印象，相信不久的将来，“蓝
天”不只是对优美环境的正面赞美，也是
对空中走廊的侧面诠释。

日照飞机场开工提上日程，机场高速公
路也将随之而来。现有方案将日照港疏港高
速公路向西延伸至日照机场，与日夏线、222
省道及341省道等干线路网相连，实现机场
与日照市主城区、日照港的快速顺畅连接，
并且打通了与沈海高速公路、菏日铁路以西
区域至市区和港口的快速通道。

日照市委书记杨军

之访谈
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